

Comentario sobre el uso desmedido de referencias extranjeras

Guillermo Murillo-Godínez^a

^aMédico internista con consulta privada

Correo electrónico: tlmx2167747@prodigy.net.mx

Con relación a la observación que hace el doctor Jesús Alfonso Peñaloza-Santillán, respecto al reiterado uso desmedido de referencias extranjeras,¹ en un artículo de la revista,² es prudente recordar dos comentarios que vienen al caso, hechos por Fidel Fernández Martínez y por José Torres Torija, pues, a casi un siglo de distancia (89 y 85 años, respectivamente), no parece haber muchas diferencias:

[...] En la mayor parte de las cuestiones científicas, somos neciamente traductores, cuando podríamos ser gloriosamente autores... pero nutrimos nuestros cerebros en fuentes exóticas, seguimos ciegamente las trazas que nos dan desde fuera y no creemos más verdades que las que traen el marchamo de la aduana... nosotros no estamos menos capacitados para la labor productora que los extranjeros, de quienes somos humildes copiadores; lo que nos falta es orientación, dirección, hábito, constancia en el trabajo y fe ciega en sus resultados...³

[...] Son raros, en una palabra, los intelectuales mexicanos que acometen la empresa de escribir un libro. Contados son los escritos por médicos mexicanos... en los que se condensan las ideas y las experiencias de sus autores. Las razones de este retraimiento de nuestros intelectuales para escribir son múltiples y sería ocioso enumerarlas. Independientemente de las condiciones económicas y de temperamento, hay otras de mucho peso y entre ellas quizás la más importante es el desdén con que son vistos tales libros, resultado de un esfuerzo, tanto más meritorio, cuanto más difíciles son las circunstancias de nuestro medio ambiente. Editados trabajosamente y con elevados precios, apenas alcanzan el honor de una pequeña nota bibliográfica, y circulan entre un reducido número de personas, para perderse después de algún tiempo en las sombras del olvido, en tanto que publicaciones extranjeras, a veces de escaso valor, corren y circulan de mano en mano. Por esta razón, y sin pretender penetrar en los senderos estrechos del nacionalismo mal entendido, especialmente tratándose de asuntos científicos, pues la ciencia es universal, sí creemos que la publicación de un buen libro, escrito por uno de los nuestros, merece cálido y elogioso comentario, y no sólo eso, sino también el que despleguemos nuestros esfuerzos para la divulgación y el conocimiento de él, ya que representa, en último análisis, la labor paciente de un profesionalista, de un intelectual.⁴

Referencias

1. Peñaloza-Santillán JA. Comentarios sobre el artículo "Hemofilia". Rev Med Inst Mex Seguro Soc. 2014;52(5):486.
2. Amador-Medina LF, Vargas-Ruiz AG. Hemofilia. Rev Med Inst Mex Seguro Soc. 2013;51(6):638-43.
3. Fernández MF. Prólogo, en: Tratado Iberoamericano de Medicina Interna. Madrid: Editorial Plus Ultra; 1922-1925.
4. Torres TJ. Comentario crítico que del libro «La dispepsia transitoria de los lactantes» (de Alfonso G. Alarcón), hizo en la Academia Nacional de Medicina, con motivo de la presentación de la obra a la docta corporación. 5 de junio de 1929.